



► En total se evacuó a cuatro niños, entre 6 y 13 años, y seis adultos, entre los 18 y 45 años en la localidad de Laguna Verde.

El drama de las viviendas bajo el agua de Laguna Verde producto de las marejadas

La madrugada del 30 de diciembre el evento climático sorprendió a los habitantes de la zona en la Región de Valparaíso, causando inundaciones que obligaron a la evacuación de personas, entre ellas niños y adultos. Las autoridades municipales y regionales buscan soluciones a largo plazo ante el crecimiento irregular del sector.

Gabriela Mondaca

Un intranquilo inicio de 2025 fue el que tuvieron los habitantes de Laguna Verde, en la Región de Valparaíso. Y es que a causa de las fuertes marejadas que comenzaron a azotar la zona desde el viernes pasado, a eso de la 1 de la madrugada del lunes 30 de diciembre el Cuerpo de Bomberos de la zona junto a carabineros y personal municipal tuvieron que evacuar a una decena de personas de las calles Galvarino y Ramón García, luego de que sus casas fueran alcanzadas por el agua, a una altura de casi tres metros de alto.

En total se evacuó a cuatro niños, entre 6 y 13 años, y seis adultos, entre los 18 y 45 años. Eso, además de dos perros. Se trató de personas que estaban aisladas o, en algunos casos, en el segundo piso de su vivienda. Algunos incluso estaban en los techos. La evacuación nocturna se realizó tras revisar 15 viviendas; un hombre no quiso abandonar

su inmueble.

Yasna fue parte de las evacuadas. La vecina dio su testimonio cuando ya la habían evacuado y recordó que la alerta por intensas marejadas se inició el viernes pasado, entre las 7 y 8 de la tarde. A esa altura el agua aún no había alcanzado las viviendas. Pero la situación cambió drásticamente durante la madrugada del lunes, cuando el oleaje no les dio tiempo para evacuar ni a ella ni a sus dos nietas que se encontraban en la vivienda. Ante la emergencia, las tres tuvieron que subir al segundo piso a refugiarse.

“Mis nietas gritaban, lloraban. Estaba sola con ellas porque mi esposo venía viajando. Cuando llegó ya no había más que hacer. Luego nos tuvieron que evacuar con kayak”, relató.

El problema es que este jueves las 13 casas de la zona amanecieron bajo el agua, justo en un sector que por lo demás no cuenta con alcantarillado. Por lo mismo, las viviendas hoy están infectadas con aguas servidas que

se juntaron con agua proveniente del mar.

La situación llevó a que la tarde del lunes el propio municipio de Valparaíso informara que se había tomado la decisión de suspender el lanzamiento de fuegos artificiales de Año Nuevo desde Laguna Verde, uno de los puntos de tiro, debido a las marejadas. A esa altura la zona es una de las que más habían sufrido los efectos del evento climático.

Pero para los vecinos esto era algo que se veía venir. Pero además porque una situación similar había tenido lugar años anteriores. “Aunque en ese entonces el agua no subió tanto como ahora. La municipalidad ofreció madera para construir nuestro hogar en otro lado, pero luego de eso no aparecieron más”, dijo Yasna.

Según comentan vecinos del sector, las viviendas hoy afectadas se encuentran construidas en un sector inhabilitado para la edificación. Y según informa el municipio de Valparaíso a La Tercera, dentro de las casas

afectadas hay tanto viviendas regulares como irregulares, las que también son utilizadas como segundo hogar.

Por ejemplo, del total de casas afectadas, cuatro familias viven todo el año y son residentes permanentes, mientras que el resto son residentes que llegan a utilizar las casas en época estival.

“Personalmente estuve en Laguna Verde el primer día luego de las inundaciones y ordené la presencia y el despliegue de los equipos municipales para el abordaje de la situación. Nuestros funcionarios han aplicado más de 40 fichas FIBE para que como municipio recabemos la información necesaria que nos permitirá definir las ayudas que recibirán los vecinos afectados”, menciona a este medio la alcaldesa Camila Nieto (FA). Desde el municipio señalan, además, que desde la Dirección de Desarrollo Comunitario habilitaron un albergue para las familias damnificadas, que actualmente ya se encuentra cerrado en tanto las familias han decidido pernoctar en casas de familiares o cercanos.

Desde la Delegación Presidencial de Valparaíso también han estado apoyando en los trabajos y en la prevención de la zona. Según el delegado regional, Yanino Riquelme, esta es una zona que ha sido bastante golpeada a lo largo de los años. En especial Algarrobo.

“Están desapareciendo de alguna forma las playas en algunos lugares. Ahí hay que hacer inversiones de mediano, de corto, pero también de largo plazo. En ese caso, el Ministerio de Obras Públicas, la Dirección de Obras Portuarias, ha estado haciendo trabajo de protección del borde costero en varios puntos de Algarrobo, pero también en El Quisco, en El Tabo”, recalca, precisando que la intervención que se debe hacer en Laguna Verde es mayor. En principio, por el aumento de asentamientos irregulares y expansión de la localidad.

“Ahí la complejidad adicional es que hay un crecimiento bastante inorgánico, irregular, de esa zona y, por lo tanto, estamos a disposición del municipio de Valparaíso. La alcaldesa viene llegando hace poco a instalarse y, por lo tanto, es una de las preocupaciones que entendemos que tiene para poder ordenar un poco el territorio y para, en definitiva, poder limpiar y salir de alguna de las zonas de más alto riesgo. Por lo pronto, nos ponemos a disposición a través de Senapred para ir en ayuda de todos los afectados”, cierra el delegado presidencial.

Como sea, este jueves pareciera que la emergencia está parcialmente controlada. Desde el miércoles en la mañana se encuentra en el lugar una máquina realizando trabajos de excavación para el despeje del pretil que conecta el estero de Laguna Verde al mar, para así poder aperturar los puntos en los que aún existen inundaciones.

Aunque según la alcaldesa “los sectores inundados han ido disminuyendo considerablemente gracias al trabajo que se ha impulsado desde la municipalidad”. ●